

El Liberal

DIARIO DE UNION REPUBLICANA

Año 23.

Mahón jueves 19 de Febrero de 1903.

N.º 6.424

SECCION POLITICA

Los problemas del porvenir

Los rayos del sol caían a plomo sobre la extensa campiña, dorando la tierra al quebrarse en los aristas de las mieses maduras.

La carretera venía de allá, de la población que se distinguía cercana, durmiendo la siesta en las primeras lomas; y serpenteando por la llanura iba a perderse en el otro extremo, entre un bosquecillo de álamos.

Reinaba el silencio augusto de los campos en las tardes abrasadoras del estío, que deja percibir el estallido del grano que revienta en la espiga, el zumbido de los insectos y el canto monótono de la cigarra.

Cerca del camino, una cuadrilla de hombres tostados, que se doblaban por la cintura sobre la tierra, segaba un campo de trigo.

Primero se oyó un rumor sordo y lejano; después estalló como una tempestad.

Del pueblo cercano salió la multitud como un torrente y se precipitó carretera adelante.

Eran muchos hombres; se les veía avanzar agitados, encrespados como las olas; galopando como bestias, levantando nubes de polvo que daba tonos grises a sus blusas azules.

Se acercaban rápidamente. Se oían ya sus gritos amenazadores.

Delante iban dos o tres, con la chaqueta al hombro y el sombrero inclinado sobre la oreja.

Era una multitud furiosa que daba mueras a la burguesía y vivas a la revolución social. Llevaban los puños en alto, pero no se veía en sus manos ni un fusil, ni un acero.

¡Pobres gentes que iban a pedir derechos con las manos vacías!

Pasaron al golpe, como esos rebañones que cruzan en formidable avalancha las praderas de la Patagonia. Ni siquiera miraron hacia la cuadrilla de segadores que les contemplaban con cierto terror.

Algunos rezagados les dirigieron por toda salutación una blasfemia.

Hubo uno más piadoso. —¡Eh, tu Frascuelo!— le gritó en tono de zumba el más cercano. —Ven-te con nosotros.

Luego hablaron cuatro palabras, mientras el obrero se limpiaba el sudor.

La tropa entretanto seguía su camino.

Allí cerca se veía una fábrica, rodeada de bosquecillos; ceñida por la curva del río, arrojando al cielo bocanadas de humo por el altísimo cañón de su chimenea.

Allá se dirigía la multitud.

Eran tejedores en huelga. Tenían un plan, un plan infalible. Iban en

busca de sus compañeros, los trabajadores de aquella fábrica. El paro sería general en toda la comarca.

Ahora verían los malditos burgueses. Había sonado la hora de la reivindicación y la venganza. Lo arrasarían todo, lo quemarían todo. ¡Once horas de trabajo!... Querían ocho. ¡Cuatro pesetas de jornal!... Querían seis.

Y si no, nada. A luchar. ¡Viva la huelga! ¡Mueran los burgueses!

Dijo y marchó a unirse con sus compañeros.

El pobre segador apenas alcanzó a comprender más que una palabra de toda aquella algarabía.

¡Los burgueses! ¡Ah, sí!... El enemigo.

—Pero ¿qué querían los obreros?

¡Como! ¡Ganaban cuatro pesetas y querían más?

¡Como! ¡Trabajaban once horas y se quejaban?

¡Ah! Ellos estaban unidos y asociados, no pagaban contribución por tierras miserables que nada producen; no tenían que abandonar su mujer, sus hijos, su «vaquiña», todo el hogar, para ganar pan de maíz para el invierno.

Ellos llevaban camisas limpias, barbas sedosas, trajes cuidados; tenían casa y no la abandonaban, mujer y no la dejaban cavando la tierra.

Ellos podían hacer manifestaciones, y organizar huelgas, y llevar representantes suyos a las corporaciones populares, y reclamar derechos y protestar.

Todo esto no lo concretaba así el cerebro del pobre segador, atrofiado por la miseria y la ignorancia; pero tened por seguro que puliendo un poco las ideas que le bailaban en la cabeza, quedaba eso, la comparación y la extrañeza.

Luego se cansó de meditar, se inclinó sobre la tierra, y, cogiendo con la mano izquierda un puñado de espigas, comenzó a segar.

Algunos días después volvió a pasar la turba.

Eran menos y no tan compactos. Llevaban a sus mujeres y sus hijos. Los ojos resplandecían de satisfacción y había grupos que pasaban entonando alegres canciones.

Era domingo.

Los segadores trabajaban un kilómetro más allá.

Tras de sí quedaba un campo de rastros, salpicado de haces que el atropilamiento amontonaba simétricamente.

De pronto les saludó una voz alegre:

—¡Hola Frascuelo!

Después se lo contó todo. Habían triunfado. Los burgueses después de resistirse, habían transigido. Les aumentaban dos reales el jornal y les disminuían media hora el trabajo.

Eso por el pronto. El año que vie-

ne sería otra cosa. Entonces, todo ó nada. Había que aplastar al burgués.

El pobre segador metió la hoz bajo el brazo y se sentó en el ribazo del camino.

—Pues bien, ¡que demonio! ¿por qué no había é' de pedir otro tanto?

Trabajaba de sol a sol y las noches secas de luna. Le pagaban mal y le daban de comer peor.

¡Ah! ¡Maldito sea el burgués, la fatalidad, la mala suerte que le había hecho nacer gallego y pobre!

Meditaba en silencio, con aire sombrío, metida la cabeza entre las manos y apoyados los codos sobre las rodillas.

En esto llegó el amo, un hombre grosero montado en una borriquilla, un campesino sórdido y brutal.

¡Pachu! ¿Qué haces, maldito? ¡Me estás robando el dinero!—gritó el salvaje.

El pobre Pachu se levantó, metió mano a la hoz, miró al amo con sonrisa estúpida, y por fin se inclinó sobre la tierra, doblándose por la cintura.

Cogió un puñado de espigas con la mano izquierda, y sin querer tendió la vista hacia lo lejos.

Allá, en las orillas del río, sobre la verde pradera, bajo la fresca sombra de los árboles, comían, bebían ó rebotaban alegremente los obreros.

El pobre Pachu que llevaba doce horas trabajando al sol, con unas malas sopas en el estómago, que sentía abrasada la tapa de los sesos y le hechaba humo la espalda; el pobre Pachu sintió en el corazón una cosa terrible que se le retorció en el pecho y luego se le anudaba en la garganta.

Miró con odio a los obreros, metió la hoz entre las espigas, segó con furia, y murmuró con rabia.

—¡Burgueses!

ALEJANDRO LERROUX.

Silvela en Gobernación

Ya se han puesto de manifiesto las armonías que existen en el partido gobernante, de las dos tendencias que lo componen.

Marcha Maura a Baleares, por razones ó motivos que todos saben, se encarga Silvela de su ministerio, y toda su labor ha sido desmontar la máquina electoral que hiciera el otro.

Llamadas de gobernadores, viajes de políticos; y trasiego por todas partes.

Volverá Maura, y deshará lo hecho por Silvela.

Al leer esto, cualquiera creerá que se padece un sueño, una pesadilla, por lo poco serio, por lo poco digno que es jugar con los intereses de la nación en esa forma, pero es una triste realidad.

Y hay que sufrirlas, y hay que aguantarlas, y sostener esta pesada carga, que va siendo una losa fúnebre, cada día que pasa.

Es necesario que esto acabe, que la burla que se hace a un pueblo no puede continuar, y barrer de una vez para siempre tanta basura.

Aquí, el cumplimiento de la ley es un mito, basta ser del partido de turno en el poder, para hacer cuanto se le antoje y le dé en gana, reirse de todo y hacer cuanto quiera.

Dirán que ha ocurrido siempre, y esto no es verdad, porque en la forma que hoy nos encontramos, no hay en la historia situación con que pueda comparársela.

Nadie se quiere convencer que caminamos a la ruina, que este es país muerto, y que no es posible su levantamiento más que por una de esas grandes sacudidas que se producen en los pueblos como en los individuos, para hacer crisis su estado, y empezar una vida nueva.

Nadie se quiere convencer que este es un país de mendigos, de vagos, de zánganos, que aquí lo único que se procura, el ideal, digámoslo así, es conseguir un destinillo, un puesto en cualquier presupuesto, lo mismo del Estado, que de la Provincia ó del Municipio, que se pospone todo a esto, las ideas políticas que se profesaren, amistades, todo.

Y un país así no hay quien le haga entrar por buen camino, es imposible.

De nada servirá que haya hombres de buena voluntad, inteligencia y de grandes iniciativas, porque con esto no es bastante, se necesitan también masas, y cuando estas, en su mayoría, anteponen el estómago a todo, no se puede llegar a la salvación tan anhelada, y porque suspiramos todos.

(La Democracia).

Lo que podría hacerse

La unión de los republicanos de todos los matices es hoy un deseo general de cuantos demócratas pretenden la regeneración del país bajo régimen distinto del monárquico.

Considerable es el número de los que creen que a tal resultado se llegaría militando todos los republicanos bajo una bandera sin denominación.

El respeto que merecen las opiniones profesadas honradamente no exige el sacrificio de las opiniones contrarias, cuando se juzga que en ellas está la verdad sancionada por las lecciones de la experiencia.

Por dos veces se dió, el año de 1873, el caso que ahora se aspira de una sola denominación común para todos los republicanos.

Cuando abdicó Don Amadeo de Sa-

boya, los hombres de la política militante se declararon republicanos sin distinción de ninguna clase.

La República se impuso, por no haber de momento otra solución; pero, á pesar de no existir entonces monárquico ninguno en la Asamblea Nacional, no pudo llegarse nunca á la unanimidad de pareceres, y al fin el antagonismo de las opiniones impulsaron, el 23 de Abril, á los hombres procedentes de la Monarquía, á hacerse fuertes con diez batallones en la antigua Plaza de toros, en formidable sublevación contra el Gobierno de la República, presidido por don Francisco Pi y Margall; y si el conflicto quedó dominado con muy pocas desgracias en brevisimas horas, fué porqué el Presidente, con gran celebridad hizo marchar contra los sublevados toda la artillería existente en Madrid y los batallones de la Milicia que permanecieron adictos al Gobierno constituido. La resistencia era imposible, y los batallones amotinados se retiraron á la desbandada.

Fácil es ostentar una nueva denominación, pero muy difícil cambiar de convicciones, y mucho más aún sacrificar en aras del bien público las ansias del poder. El 23 de abril no había ningún monárquico ni monarca á quien aclamar; pero no existía un credo común, y la disparidad de opiniones hubo de decidirse por la fuerza.

Pocos meses después se reunieron las Cortes Constituyentes. No había allí quien no fuese federal. La denominación era común; pero, por no existir unanimidad de pareceres, los impacientes constituyeron los cantones de Cartagena, Cadiz y el Campo de Gibraltar. Y los federales que, en el Congreso quedaron llamados á constituir el país, no lo constituyeron: permanecieron en la inacción y dieron lugar al golpe de París.

Sin unanimidad de pareceres en los entendimientos y de voluntad en las conciencias, no se conseguirá otra cosa que provocar golpes de Estado, y después el despotismo de las restauraciones.

No debe, pues, aspirarse á una denominación común, sino trabajar por un programa común; que, si esto se consiguiese, la denominación se obtendría sin buscarla.

Tantos siglos de gobierno personal, en que del supremo imperante se esperaba todo, han infiltrado en las conciencias el fantasma de que de un hombre de grandes prestigios hay que esperar los cambios radicales en la política. Y es preciso que la opinión se convenza de que no hay que esperarlos sino de la opinión misma.

Ningún hombre hizo la revolución de Septiembre: sus iniciadores querían cosa muy distinta de lo que luego sucedió, y, precisamente por no tener un credo común los que se alzaron en la bahía de Cadiz, ni los que coadyuvaron al alzamiento, en pro del país en la larga interinidad que terminó por la abdicación de D. Amadeo de Saboya.

El 11 de Febrero llegó cuando ya no había entusiasmos revolucionarios cogiendo desprevenidos á los aliados de la federación, y se dió lugar á la nueva interinidad, que terminó con el golpe de Pavía.

Programa común, por tanto, y no denominación común, es lo que debe unir á los republicanos españoles.

Es preciso tener preparado, en for-

ma gacetalis, lo que haya de establecerse en el momento del triunfo; porque solo dura permanece y se arraiga lo que se implanta en el calor del combate.

Revolución que se para, es revolución perdida.

E. BENOT

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 17

El señor Silveira ha negado hoy que hubiese dimitido el Alcalde de Barcelona.

En la conferencia telefónica celebrada más tarde entre el señor Monagal y el señor Maura, éste le ha reiterado toda la confianza del gobierno para que resolviera de la manera que considerase más satisfactoria para él la cuestión que se proponía plantear en la sesión que aquel Ayuntamiento ha celebrado esta tarde.

—Oficiosamente se niega que, como ha insinuado un periódico, la misión enviada por el gobierno español á Roma tenga otro objeto que el de demostrar al Papa en su jubileo el profundo afecto de España.

—Hoy al cesar en la subsecretaría de Marina el general Garin se ha hablado con insistencia de una cuestión personal entre éste y el director del «Evangelio», á causa de algunos sueltos publicados por dicho periódico.

—Hoy se ha vuelto á reunir la Junta de la escuadra para continuar el estudio de la ponencia relativa á la construcción de la misma.

Los primeros trabajos preparatorios para entrar después en el estudio del correspondiente presupuesto se están examinando con verdadera pulcritud.

Para calcular como primera cifra reducible, por lo tanto, la del presupuesto, preciso en el caso de intentarse la construcción de una escuadra á la altura de las necesidades actuales, se han examinado los presupuestos de otras naciones.

De dicho estudio se ha deducido que España necesita un presupuesto anual para las atenciones del ministerio de Marina de unos 70 millones de pesetas, ó sea el 14 por 100 del presupuesto total, deducida la Deuda del Estado.

A estos 70 millones habrá que añadir una suma importante para la amortización del capital empleado en la construcción de la escuadra y los intereses del mismo.

Otro punto ya examinado es el relativo al reemplazo de los buques una vez armados que vayan prestando servicio, que está enlazado con la necesidad de conservar la industria nacional desarrollada por la construcción de parte, por lo menos, de la futura escuadra.

Esta quedará terminada, según cálculos aproximados, en unos ocho años.

Para las obras de carena y reemplazo se ha presupuesto ó fijado en principio la suma de siete millones al año.

También se han examinado otros extremos contenidos en la ponencia de Navarro Ferrandiz, en la discusión de los cuales ha intervenido de una manera muy activa el marqués de Comillas, y principalmente en el relativo á los seguros de los buques de

guerra, seguros variables, según la diversa situación y antigüedad de los barcos.

En una de las últimas sesiones fué examinado un cuadro para la terminación del tribunal preciso para la escuadra que se proyecta.

También ha dado motivo á detenida discusión el examen de la forma de completar los servicios de los cuatro puertos militares: Cádiz, Cartagena, el Ferrol y Mahón, así como la seguridad de los principales puertos mercantes y la defensa de determinados puntos de apoyo en caso de guerra.

Todavía se reunirá la Junta varias veces antes de dar por terminados sus trabajos preliminares.

—El duque de Almodóvar del Río, que no suele concurrir ahora al Congreso, estuvo esta tarde en el salón de conferencias de dicha Cámara, quejándose ante varias personas de los términos en que aparecían algunas de las declaraciones hechas por el señor Montero Ríos al corresponsal del «Temps» en una interview recientemente celebrada.

—La asamblea magna de los republicanos se convoca para la primera decena de mayo próximo.

Celebrará la asamblea cinco ó seis sesiones para discutir y aprobar un programa de gobierno y se elegirá, por último, el jefe de la fusión republicana.

—El señor León y Castillo ha manifestado una vez más que carecen de fundamento los rumores acerca de su ingreso en el partido conservador, por más que ahora y en atención al cargo oficial que desempeña, se abstenga de figurar activamente en la política del partido liberal.

—Esta tarde, á las cuatro, han sido trasladados desde el Palacio del archiduque Federico los restos mortales de la archiduquera Isabel, asistiendo al acto, en representación de S. M. el Rey, el embajador de España señor Villaurrutia.

El general Pacheco y el ayudante de S. M. el Rey, señor Balseiro, han llegado á las cinco de la tarde á la capital de Austria.

—El señor Concha Castañeda está gravemente enfermo.

—El general Linares no se ha levantado hoy, aunque está más aliviado.

PARIS 17.

En el Consejo de ministros reunido hoy en el Eliseo se ha aprobado en principio la carrera de automóviles proyectada para la primavera entre París y Madrid, con la condición expresa de que se adopten todas las precauciones para evitar desgracias.

Frankfort.—La «Gaceta» de esta ciudad publica un telegrama fechado el 16 en Tánger, en el que se dice que se aguarda la llegada de dos comandantes ingleses para encargarse del mando de la caballería y la artillería marroquí, lo cual indica que vuelve á preponderar la influencia inglesa cerca del Sultán de Marruecos.

Londres.—En el Mensaje de la Corona leído con motivo de la apertura del Parlamento se consigna que las relaciones con todas las potencias siguen siendo amistosas y que el bloqueo de los puertos de Venezuela ha dado por resultado que se entablaran negociaciones encaminadas al arreglo de todas las cuestiones pendientes.

Añádese que la situación de las provincias europeas de Turquía da origen á graves inquietudes y que el Rey ha hecho sinceros esfuerzos para hacer

comprender al Sultán de Turquía la necesidad urgente de conceder algunas reformas.

Respecto de Macedonia se espera que las proposiciones de Austria y Rusia darán resultados satisfactorios.

Por último, se agrega que la situación es satisfactoria en el Africa del Sur y que el viaje de M. Chamberlain ha contribuido grandemente á resolver muchas cuestiones difíciles y se anuncia la emisión de un empréstito para el desarrollo de las nuevas colonias de Africa del Sur.

Viena.—El Emperador ha recibido en audiencia particular al príncipe Fernando de Borbón.

Buda-Pesth.—Ha ocurrido un incidente tumultuoso en la Cámara de diputados. El ministro Fejervary trató de mentiroso á un diputado, dando ocasión á un alboroto indescribible. Los diputados se precipitaron al hemicycle increpándose. El alboroto duró muchos minutos, y, por último, el presidente llamó al orden al ministro, quien manifestó su pesar por las palabras que había pronunciado.

—La Cámara ha dedicado toda la sesión de la tarde á discutir el privilegio de los cosecheros y ha aprobado por 315 votos contra 256 que se reúna nueva sesión esta tarde, á petición de M. Rouvier, quien ha insistido en la necesidad de terminar la discusión y votar el presupuesto antes de fin de Marzo.

—En la sesión de la Cámara se ha discutido únicamente el privilegio de los cosecheros. Se ha aprobado el artículo 18, propuesto por el gobierno, relativo al inventario anual que debe practicarse en la casa de los cosecheros, cualquiera que sea la cantidad de alcohol destilado. Mañana continuará la discusión.

Buda-Pesth.—A consecuencia del incidente de la Cámara, el diputado Lengyel, que fué injuriado por el ministro Fejervary, ha enviado á éste sus padrinos.

MAHON

Casino "Unión Republicana"

SECCION RECREATIVA

Empezando á las ocho y media de la noche dará mañana este casino en el teatro principal la última función lírico-italiana poniéndose en escena la ópera en tres actos

LA DOLORES

NOTA.—De tres á siete de la tarde de mañana se despacharán en la conserjería del casino las localidades y entradas para la citada función, esperando que los socios interesados pasarán allí á recogerlas.

La Comisión.

En el local del casino se celebrarán otros tantos bailes de máscaras durante los tres últimos días del carnaval.

En el Boletín Oficial de 14 del presente mes llegado hoy á esta ciudad, se inserta la convocatoria para la renovación ordinaria de la Diputación provincial. Las elecciones en los partidos de Manacor y Mahón tendrán lugar el domingo 8 de Marzo próximo, y la Junta provincial del Censo queda encargada de señalar el día en que deberá celebrarse la sesión de la misma para designar interventores de las mesas.

En las primeras horas del día de hoy se han unido en lazos matrimoniales en la parroquia de San Francisco de esta ciudad nuestro estimado amigo D. Juan Salord y Barber, administrador del impuesto de consumos y la discreta señorita D.^a Francisca Barceló y Fiol, hija del 2.^o teniente de Alcalde del mismo apellido.

Deseamos á los recién casados una interminable luna de miel, á la par que enviamos á sus respectivas familias la más cumplida enhorabuena.

Sabemos que unos jóvenes de buen humor tratan de salir esta noche de mascarada simulando la comitiva que acostumbra ir al encuentro del Carnaval, y que al dar con el *huesped* le acompañarán con luces y música á un local donde figura ser el alojamiento que se le tenía preparado.

Esta noche dando principio á las nueve tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de máscaras. Los que asistan cubiertos con antifaz tendrán que darse á conocer por la Comisión nombrada al efecto, sin cuyo requisito no se les facilitará el paso al salón del baile.

Cuando solo faltaba cantar el «Wals de la Sombra» de la ópera *Dinorah* en la función de anoche en el Teatro, apagóse la luz eléctrica debido á una pequeña avería sufrida en un tubo de la máquina, y si bien en la citada hubo de cantarse á la luz de las bujías que se colocaron en el escenario y orquesta, al salir el público del teatro ya estaban otra vez encendidos los faroles del alumbrado público. La avería por tanto fué de escasa importancia.

La simpática contralto señorita Gallinat á quien está dedicada la función de hoy, ha tenido la atención de invitarnos á la misma, agradeciendo infinitamente la distinción con que nos ha honrado.

Es de esperar que el público que asista esta noche sea en extremo numeroso, puesto que el aliciente de *La Dolores* cuya obra ha de representarse, como las simpatías de la distinguida beneficiada lo hacen creer así.

Por el correo de ayer recibimos un ejemplar del juguete cómico titulado *Cambio de Fortuna* que su autor Don Juan Pujol y Colomar ha tenido la fina atención de remitirnos, lo que agradecemos sinceramente.

Se ha prohibido la pesca en todas las costas españolas con el arte denominado Bolich de Roda ó *Artet*; se ha fijado el 15 de Abril próximo como plazo máximo para que desaparezcan todos estos artes.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el día 14 del actual ha sido agraciado con 800 pesetas el billete n.^o 3039 expendido en la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad (Arravaleta 27).

Se hallan á la venta los billetes correspondientes al sorteo de 28 del presente mes, al precio de 30 pesetas billete y 3 pesetas el décimo.

En el último sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el día 14 de los corrientes, resultaron agraciados con 800 pesetas cada uno los billetes números 4.189 y 8.471 despa-

chados en la expendedoría número 1 de D. Juan Seguí.

A las diez y media de la mañana de hoy ha llegado á este puerto el vapor correo «Menorquín» procedente de Barcelona y escalas, con la correspondencia, pasaje y carga.

En el citado buque ha venido la compañía cómico-lírica que ha de funcionar estos días en el casino «El Consey», compuesta del siguiente personal:

Primer actor y director
D. Evaristo del Castillo.

Primer actor cómico
D. Salvador Orozco.

Primeras tiple
D.^a Amparo Aparicio.

» Laura Comerma.

Característica
D.^a Josefa Euster.

Actores
D. Leopoldo Comerma.

» Claudio Rigol.

» Pedro Hernández.

» Jaime Oliver.

» Julio León

» J. Iniesta.

Maestro director y concertador

Sr. Jordana.

10 CORISTAS

Esta noche inaugura la compañía sus funciones con las obras

El Santo de la Isidra

LA VIEJECITA

El Barquillero

Para mañana

EL BARQUILLERO

DOLORES

El Género ínfimo

Referente al barco apestado que llegó á Palma de que nos ocupamos en nuestro número de ayer, leemos en «La Última Hora» del lunes último lo siguiente:

«Anoche fondeó en nuestra bahía el brikbarea italiano «Iris». Procede de Pensacola (Estados Unidos) y va destinado á Marsella.

Este buque viene apestado, habiendo ocurrido varios casos de fiebre amarilla, seguidos dos de ellos de defunción.

Hace algunos días se sintió enfermo, el contramaestre de dicho buque y al cabo de pocas horas murió víctima de dicha fiebre.

Anoche al llegar á ésta el «Iris» el piloto estaba algo indispuerto y esta mañana ha dejado de existir víctima de la misma enfermedad.

El cadáver del piloto aún no ha sido tirado al mar.

Toda la tripulación, incluso el capitán está indispuerta y muy alarmada.

El médico de Sanidad D. Miguel Berga en vista de que el buque viene apestado ha rehusado darle entrada.

En las primeras horas de esta tarde el Sr. Berga en una barquilla se ha dirigido al punto donde está fondeado el «Iris» y sin subir á bordo se ha puesto al habla con el capitán quien le ha participado las tristes noticias que anteceden.

El «Iris» ha llegado a esta ciudad para provisionarse de víveres y después continuar su viaje.

Hoy se le provisionará de los artículos que necesite dicha tripulación.

El capitán de dicho buque en vista de las defunciones ocurridas ha hecho proposiciones para ver si algún marino mallorquín quiere ocupar las vacantes y poder continuar enseguida el viaje.

El Director de Sanidad ha ordenado

que el «Iris» no tenga relación de contacto con alguna persona de á tierra.

El Sr. Gobernador ha dado órdenes para que dicho buque sea muy vigilado.

El Comandante de marina hará habilitar una embarcación para vigilar de cerca a la tripulación del «Iris» á fin de imposibilitar toda comunicación con tierra.

Se nos ha dicho que esta noche el «Iris» saldrá para Marsella.»

«Con motivo de la llegada de este velero muchas personas han recordado que la última peste que sufrió esta Isla fué importada por un barco de vela que llegó á este puerto pidiendo socorro y llevando á su bordo un cadáver.»

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia disponiendo que se recuerde á todos los los notarios y registradores lo dispuesto en la Real orden de 1.^o de Septiembre último, expedida por el ministerio de instrucción pública, con objeto de que dicho ministerio pueda ejercer la inspección que proceda en los establecimientos de enseñanza, de patronatos, y que se conceda un plazo de seis meses á los notarios para la revisión de sus respectivos protocolos, correspondientes á los últimos treinta años, á fin de averiguar las fundaciones, legados y demás donativos é instituciones que consten en escritura, relativos á Instrucción pública, Beneficencia ó á otros ramos que interesen al Estado ó al servicio público.

Si las fundaciones, legados y demás donativos ó instituciones se hallan consignados en testamento, sólo podrán comunicarlo dichos funcionarios cuando les conste el fallecimiento del testador.

En la sesión celebrada el viernes último por la Comisión provincial entre otros asuntos se dió cuenta del expediente promovido por D. Martín Mata Badía enalzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón por el que se desestimó una instancia que había presentado; se acordó informar al Sr. Gobernador que la Comisión entiende que procede revocar el acuerdo apelado, declarando en consecuencia que debe ser reintegrada al recurrente la contribucion que le fué exigida, sin perjuicio del derecho que acaso asista al Ayuntamiento para solicitar la devolución de cierta suma si considerase que ha sido indebidamente pagada.

El «Diario oficial» del Ministerio de la Guerra publica una disposición referente á ventas y permutas de edificios.

Se ha dispuesto que quede derogada la R. O. circular de 14 de enero del año último (C. L. número 14) y declarar que en los casos á que la misma se refiere, debe aplicarse lo que para los mismos dispone el caso 8.^o del artículo 80 de la ley de reclutamiento.

Se anuncian oposiciones para el día 17 de marzo próximo, ante la Junta facultativa de la fábrica de Oviedo, con objeto de proveer una plaza de maestro de taller de tercera clase, armeró, dotada con el sueldo anual de 1750 pesetas y demás ventajas que concede el vigente reglamento del personal del material de Artillería.

El 22 del actual quedarán abiertas al servicio público las paradas provisionales de Manacor y La Puebla y el 25 del mismo la de Mercadal.

Función para hoy jueves lardero

A beneficio de la contralto

Doña Elisa Gallinat

quien tiene el honor de dedicarlo á las distinguidas señoras, señoritas y demás familia de los abonados.

Última representación

de la grandiosa ópera española en 3 actos del reputado maestro don Tomás Bretón

LA DOLORES

NOTA: En el intermedio del 2.^o al 3.^{er} acto cantará la beneficiada unas *Malagueñas* á toda orquesta compuestas por el inteligente maestro D. Esban Puig.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 19'15.

El señor Blasco Ibáñez ha tenido una conferencia con los señores Salmerón y Nakens para explicarles las pretensiones de los republicanos valencianos quienes acordaron que dichos señores presenten su candidatura de diputados á Cortes por la ciudad del Turia.

Madrid 18, 23'05.

El diario «La Correspondencia Militar» que prosigue en ocuparse de las cuestiones pendientes en el imperio marroquí dice que no queda más recurso á España que hacer una alianza ventajosa que le permita afrontar las circunstancias ó exponerse á lo que viniere.

Madrid 19, 1'30.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se aprobaron varias medidas que tienden á garantizar la sinceridad electoral.

Madrid 19, 4.

Se ha confirmado oficialmente la batalla habida entre los rebeldes y las tropas imperiales, siendo la creencia que aquella fué favorable al sultán Ab-Dul-Aziz.

Madrid 19, 7'30.

El ciclón sentido en Cádiz ha causado daños considerables además de derribar parte de la muralla de cuyas resultas hay algunas víctimas.

Madrid 19, 10'30.

Cádiz.—Las olas que barren el muelle imposibilitan el tránsito, habiendo las autoridades prohibido la salida de vapores. Llegó el crucero «Reina Cristina» quien á causa del temporal no pudo desembarcar á ninguno de los tripulantes.

Cotización Oficial

Madrid 18 Febrero á las 16.

4 % interior.	78'00
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	97'50
Carpetas.	97'40
Banco España.	483'00
Tabacalera.	424'50
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolá 19


Barómetro 772'1
Viento O. flojito
Mar llana
Cielo despejado
Horizontes calmosos.

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una torcedura, embotamiento etc. y en el de pies dolientes, cortase el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1827.

Emplastos Alcock para callos.
Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth.
Curan la constipacion, indigestion, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

Únicos Agentes en España: Sres. Uriach y Comp.^a - Barcelona.

A Ptas. 2'00

Fotografías tamaño 18 por 24 centímetros, de la fachada, capilla é interiores de la Academia Mariana de San Estanislao.

Miranda, 4 ¡6! 6! Retratos tamaño album ¡Miranda, 4

11 por 16 y medio centímetros
Pesetas 7'50

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

Fotografía de **FEMENIAS**
FUNDADA EL AÑO 1869
(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

JUAN C. BAILESTER

Despacho, Castillo 24.-Almacenes, Rampa Abundancia 34.

COMISIONES * REPRESENTACIONES

Depósito de alcoholes, cañas, rons, coñags, aguardientes y licores de la casa G. Hornach Rosselló de Palma.

Especialidad de la fábrica Anis Santa María marca "Pantera".

Representante de la Alfombrera y fábrica de tegidos de Gabriel Vidal de Palma.

Depósito de curtidos y elásticos.

Serpentinas y Confetti

Gran baratura en la Confiteria

LA PALMA

Abierto toda la noche durante las fiestas de Carnaval.

Cotización de primeras materias para abonos

	Muelle de Mahon	Mercadal
Nitrato de sosa 95 % riqueza = 15 á 16 % azoe % K. Ptas.	35'75	36'75
Sulfato amoniaco 24 á 25 amoniaco 20 á 21 azoe	47'00	48'00
Superfostato cal mineral 45 á 50 % ácido fosfórico	31'50	32'50
Sulfato potasa 90 á 92 % riqueza = 50 % potasa anhidra	37'00	38'00
Cloruro potasa 80 á 85 % = 52 á 53 %	31'75	32'75

ABONO COMPLETO PARA TRIGOS
RIQUEZA POR 100 EN MATERIAS FERTILIZANTES

Nitrógeno total (ázo)	3
Acido fosfórico soluble	2
Potasa anhidra	12
100 Kilog. 25 Ptas. en Mercadal	6 á 6'50

La riqueza anunciada se garantiza abonando mil pesetas al comprador que demuestre no ser verdad.

Al agricultor que compre 2.000 Kg. de primeras materias se le prestará gratuitamente un molino para prepararse el abono por sí mismo.

Dirigirse á D. Pedro Gavilán en Mercadal

Para vender

Lo está la casa num. 3 de la calle de Prieto y Cáules.

Informarán en la misma calle núm. 102.

LA MARÍTIMA
COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete minimum de «mil pesetas» por cuenta propia, á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen «quinientas» pesetas se les concederá ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahón 15 Enero 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltayull.

Sociedad de Obreros Panaderos DE MAHON

Esta Sociedad en sesión celebrada el día de ayer acordó no elaborar ninguna clase de pan en la noche del 23 y mañana del 24.

Mahón 18 de Febrero 1903.—El Presidente, Francisco Olives.

Subasta

El día 1.º de Marzo próximo y hora de las once tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea competente, la subasta y remate de las fincas siguientes:

Casa en esta ciudad calle de San Sebastián números 9 y 11.

Almacén situado en el Andén de Levante de este puerto conocido por «Recreo de la Unión»

Para informes al referido Notario.

PERDIDA

Se ha extraviado un reloj de plata de señora, desde la calle de Cardona y Orfila hasta el vecino pueblo de San Luis.

La persona que lo entregue en esta imprenta será gratificada.

Imp. de Francisco Fábregas.

A fin de evitar demoras en las salidas de Barcelona, de los vapores de esta Compañía se previene á los Sres. Agentes y cargadores que todas las guías en general deben ser visadas por el Sr. Novelle antes de presentarlas á la Aduana para su registro, sin cuyo requisito no les serán admitidas; y que para los embarques de los mícrocos precisa que las guías que comprendan mercancías sujetas al pago de derechos de consumo que necesiten justificar su salida de depósito doméstico queden despachadas de Aduana los martes por la tarde.

Mahón 31 Enero 1903.—Por "La Marítima" Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltayull.